

Identifican a raptora

La Secretaría de Seguridad Ciudadana logró determinar la identidad de la mujer que presuntamente sustrajo a Fátima, así como su domicilio, ubicado en la alcaldía Xochimilco.



El Chihuahua, el triunfador

El matador Antonio García *El* Chihuahua cortó dos orejas en la Corrida de Feria de ayer en La Petatera; el rejoneador Pablo Hermoso de Mendoza deleitó con su toreo y falló con el acero.

Reconoce Segob trabajo de Nacho

El Mandatario se reunió con el subsecretario de Gobierno, Ricardo Peralta Saucedo

Carlos GARCÍA LEMUS

José Ignacio Peralta Sánchez ha demostrado ser un Gobernador que ama a Colima y se preocupa por todos los temas que afectan a los mexicanos, primordialmente el de la seguridad.

Así lo señaló el subsecretario de Gobierno, de la Secretaría de Gobernación, Ricardo Peralta Saucedo, quien se reunió ayer con el Mandatario estatal.

LOCAL/A2



De izquierda a derecha, los ex rectores Carlos Salazar Silva y Fernando Moreno Peña; la presidenta del Voluntariado Universitario, Alicia López de Hernández; el secretario general de la UdeC, Christian Torres Ortiz; el secretario general de Gobierno, Arnoldo Ochoa González; el subsecretario de la Segob, Ricardo Peralta Saucedo; el rector José Eduardo Hernández Nava; el líder de la FEC, Joel Nino Jr, y el líder del SUTUC, Luis Enrique Zamorano, después de la conferencia en el Archivo Histórico.

RICARDO PERALTA OFRECE CONFERENCIA

Ningún poder del Estado puede involucrarse en vida universitaria

Eso corresponde sólo a los universitarios, señala el subsecretario de Gobierno de la Segob; al final le responde a un pequeño grupo de inconformes encabezado por el diputado Vladimir Parra Barragán, que ningún ente del Estado mexicano debería involucrarse en la vida interna de las Universidades públicas

PINIO

La diputada federal, Claudia

Yáñez Centeno y Cabrera, con

Ricardo Peralta.

De los medios de comunicación, tradicionales o modernos, el que da más certidumbre y confianza es el periódico, pues lo que hace saber comenta se imprime en papel, el cual es tangible

HÉCTOR SÁNCHEZ DE LA MADRID A 5

Armando MARTÍNEZ DE LA ROSA Fernando MORENO PEÑA Mario Alberto SOLÍS ESPINOSA Sergio JIMÉNEZ BOJADO **GLORIETA**



Carlos GARCÍA LEMUS

Ni los gobiernos ni ningún poder del Estado puede involucrarse en la vida universitaria, sólo los universitarios, solamente la comunidad universitaria debe regir el destino de la colectividad univer-

Así lo afirmó el subsecretario de Gobierno de la Secretaría de Gobernación del país, Ricardo Peralta Saucedo, al dictar la conferencia "Autonomía Universitaria", ayer, en el Archivo Histórico de la Universidad de Colima.

Dijo que la autonomía de las Universidades públicas es como el oxígeno, y si no se respeta lo que significa su devenir histórico, la exposición de las ideas, la Universalidad y la pluralidad, no se podrá enriquecer el pensamiento crítico de nuestros jóvenes, la investigación ni el autogobierno.

Dictó la conferencia ante autoridades y funcionarios de esta Casa de Estudios, encabezados por el rector José Eduardo Hernández Nava, quien estuvo acompañado oor et secretario general del Go-

bierno, Arnoldo Ochoa González. Recalcó que las Universidades "deben seguir fortaleciendo su autonomía, por lo que a los responsables de legislar les digo: no olviden

la historia de nuestra autonomía universitaria en todo el país.

"Lo que han tenido que pasar Rectores, una y otra administración, para soportar los embates del interés político del momento, que suelen ver a las Universidades sólo como un botín político", resalto.

Al final, se le acercó un pequeño grupo de estudiantes y un trabajador despedido, encabezados por el coordinador de la fracción parlamentaria de Morena en el

Congreso del Estado, Vladimir Parra Barragán, y el ex líder del SU-TUC depuesto por el propio sindicato, Leonardo Gutiérrez Chávez.

Tras escucharlos, Ricardo Peralta les dijo que los problemas se deben resolver al interior de la Universidad e insistió en que "nincún ente del Estado mexicano de bería involucrarse en la vida interna de las Universidades públicas. Es lo deseable para el país".

LOCAL/A2



Un pequeño grupo de manifestantes, dirigido por el diputado local Vladimir Parra Barragán, fue atendido al final de la conferencia por Ricardo Peralta. Les remarcó que los asuntos universitarios se resuelven en las universidades.

Protestan jubilados y pensionados por pago incompleto de sus quincenas

Hugo RAMÍREZ PULIDO

Jubilados y pensionados del ISSSTE se manifestaron en las oficinas administrativas de la delegación en Colima, para denunciar una afectación a sus prestaciones de aproximadamente 30 por ciento.

Manuel Godina Velasco, presidente de la Asociación de Jubilados y Adultos Mayores en Colima,

explicó que en el estado se está afectando a cerca de 12 mil jubilados y pensionados.

Recordó que desde hace poco más de un año, la delegación en Colima no les da respuesta, aun cuando han acudido en reiteradas ocasiones para denunciar este problema.

LOCAL/A2



Foto de Alberto Medina

TARDE DE TOROS

En la corrida de toros en La Petatera, Pedro Peralta Rivas; el alcalde villalvarense, Felipe Cruz Calvario; el periodista Héctor Sánchez de la Madrid; el director del Iffecol, Petronilo Vázquez Vuelvas; el cardiólogo Ulises Ramírez y su esposa, Angeles Castro (sentada).

Impugna Indira Vizcaino sentencia del TEPJF

Junto con otros 22 Delegados, busca que la Sala Superior determine que no violaron el artículo 134 constitucional

> Mario Alberto SOLÍS **ESPINOSA**

La delegada estatal de Programas para el Desarrollo en Colima, Indira Vizcaíno Silva, presentó un recurso de impugnación en el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federa-

Lo hizo junto con otros 22 Delegados del país, con el obje-

ción (TEPJF).

tivo de revertir la sentencia de la Sala Regional Especializada de ese órgano jurisdiccional.

Eso, luego de que se determinó que al entregar apoyos sociales en los estados, servidores públicos federales, entre ellos la colimense, difundieron el nombre y logros del presidente Andrés Manuel López Obrador.

LOCAL/A2

RICARDO PERALTA

Ningún poder del Estado puede involucrarse en la vida universitaria

Invita el subsecretario de Gobierno de la Segob a Legisladores a que se empapen de la vida universitaria

Carlos GARCÍA LEMUS

El subsecretario de Gobierno de la Secretaría de Gobernación (Segob) del país, Ricardo Peralta Saucedo, enfatizó la importancia de respetar la autonomía de las universidades públicas.

Invitado por la Universidad de Colima, dictó ayer en el Archivo Histórico la conferencia "Autonomía Universitaria".

Afirmó que la autonomía de las universidades públicas "es como el oxígeno, y si no se respeta lo que significa su devenir histórico, la exposición de las ideas, la universalidad y la pluralidad, no se podrá enriquecer el pensamiento crítico de nuestros jóvenes, la investi-

gación ni el autogobierno". A la conferencia asistieron autoridades y funcionarios de esta Casa de Estudios encabezados por

el rector José Eduardo Hernández Nava, quien estuvo acompañado por el secreta-rio general de Gobierno, Arnoldo Ochoa González.

Peralta Saucedo enfati-zó que "ni los gobiernos ni ningún poder del Estado puede involucrarse en la vida universitaria, sólo los universitarios, solamente la comunidad universitaria debe regir el destino de la colectividad universitaria".

Comentó que las circunstancias nacionales actuales jamás habrían ocurrido si no hubiera autonomía universitaria y si las universidades no fueran el gran factor de cambio de este país.

"Por eso tenemos que fortalecer a las universidades públicas de este país en cada entidad federativa", recalcó.

Aseguró que los egresados de universidades públicas "tenemos un gen diferente,



El subsecretario de Gobierno de la Segob, Ricardo Peralta, dictó la conferencia "Autonomía Universitaria", en el Archivo Histórico de la UdeC.

porque no perdemos jamás el contacto con la realidad nacional de cómo se vive en el país.

'Pisamos donde pisan todos, nos ensuciamos donde se ensucian todos y esa parte jamás se debe de perder", señaló.

Felicitó a la UdeC por sus casi 80 años de vida y dio un repaso por los orígenes históricos de la autonomía, que se remontan a las universidades de Bolonia y París, hace poco más de 900 años.

Precisó que así se fincaron las primeras bases de lo que significa la libertad de cátedra, de no limitar, bajo ninguna circunstancia, la exposición de las ideas.

Añadió que no fue sino hasta el Siglo XIX, en Berlín, que tales conceptos comienzan a institucionalizarse a partir de la ley.

"En nuestro país, esto ocurrió en 1929, cuando le fue otorgada su autonomía a la Universidad Nacional Autónoma de México, lo cual dio paso más adelante para que otros organismos e instituciones buscaran ser entes autónomos", explicó.

Ricardo Peralta señaló que cuando se le otorga la autonomía a la UNAM, se trata de un compromiso del Estado mexicano, pero primor-dialmente con la sociedad, y el principal compromiso es el del respeto, de libertad.

"Pero el más importante es el de confianza, porque quienes integramos las universidades somos la gente más valorada de este país, por ello, entre mayor blindaje moral y académico tengamos, debemos ser más humildes", enfatizó.

Agregó que las universidades "deben de seguir fortaleciendo su autonomía, por lo que a los responsables de legislar les digo: no olviden la historia de nuestra autonomía universitaria en todo el país.

"Lo que han tenido que pasar Rectores, una y otra administración, para soportar los embates del interés político del momento, que suelen ver a las universidades sólo como un botín político".

Ricardo Peralta aseguró que las universidades "son la conciencia, son el alma de la juventud, el motor creativo, son la intelectualidad que nos da cultura, que nos da vida en este país. "Si nosotros debilitamos

un ápice de las universidades públicas, estaremos perdiendo el espíritu de la mexicanidad.

"Por eso invito a los Legisladores a que se empapen de la vida universitaria, que vivan la universidad, que nunca vean a las universidades públicas como una oficina de gobierno; tenemos que transformar a México por el bien de todos".

RECONOCE SEGOB

Trabaja Gobernador por reconstruir tejido social

Carlos GARCÍA LEMUS

El gobernador José Ignacio Peralta Sánchez recibió al subsecretario de Gobierno, de la Secretaría de Gobernación (Segob), Ricardo Peralta Saucedo, a quien expuso temas que implican la gobernabilidad y gobernanza; en lo que el funcionario federal calificó como una reunión con cerca-

En la Sala de Juntas de Casa de Gobierno, el subsecretario de la Segob expresó que existe una relación estrecha con la entidad y con Ignacio Peralta.

Dijo que el Mandatario no solamente ha demostrado ser un gobernador que ama a Colima, sino que se preocupa por todos los temas que afectan a los mexicanos, primordialmente el de la seguridad.

Luego de escuchar los planteamientos que le hizo Peralta Sánchez sobre el ámbito social y educativo, el funcionario del Gobierno de México ponderó la visión que tiene, como pocos gobernadores, acotó, en el tema de reinserción social.

Recordó que en numerosas ocasiones se han encontrado en la Ciudad de México. en la Secretaría de Gobernación, así como en su anterior cargo, como administrador general de Aduanas, por lo que sostuvo que desde que inició la Cuarta Transformación ha habido una gran comunicación y así continuará.

Peralta Saucedo destacó la importancia de mantener también la relación estrecha con los Congresos estatales, que son parte de las funciones de su dependencia, por lo que le comentó que lo que se pretende es que se siga legislando con un sentido humanista, así como social.

Entre las peticiones del Gobernador, demandó la continuidad de la relación que ya se tiene con la Segob, por lo que el Subsecretario se pronunció a favor de mantener ese respeto.

Finalmente, indicó que en este inicio de año, se pretende que todas las decisiones institucionales a favor de la gente, vengan acompañadas por el Gobierno Federal en todo lo que necesiten los colimenses.

RECONOCE RECTOR APOYO A LA AUTONOMÍA

El rector Hernández Nava recordó que en un primer encuentro pudo constatar en el subsecretario, que su condición de universitario lo llevó a manifestar el apoyo irrestricto a esta Casa de Estudios, a su autonomía, a sus autoridades, académicos y estudiantes, porque el futuro está en las universidades del país.

La autonomía universitaria, recalcó, "es una condición esencial para que podamos cumplir con la tarea encomendada por la sociedad; sin la condición autónoma, la responsabilidad social de la Universidad sería imposible de cumplir".

Abundó que sin esa au-

tonomía, estaría sometida a los vaivenes de la política o del mercado, sin capacidad para determinar los caminos que habrá de seguir para producir el conocimiento, transmitirlo al formar nuevos profesionistas y difundirlo entre la sociedad.

Por ello, dijo, para la institución es sustancial la

responsabilidad en la transparencia y una escrupulosa rendición de cuentas sobre los recursos públicos que el Estado le asigna a la Univer-

"Siempre hemos participado en los procesos relativos a la revisión de la Auditoria Superior de la Federación de nuestros estados financieros", resaltó el Rector. Mencionó que la autono-

mía universitaria es el principal motor del movimiento universitario, sin ella, la institución quedaría expuesta a vaivenes políticos, y esto pondría en serio riesgo el derecho humano de los jóvenes a recibir una educación superior de excelencia educativa.

ARNOLDO OCHOA: AUTONOMÍA **NO ES CONSIGNA GRATUITA**

Arnoldo Ochoa felicitó al subsecretario por su exposición; "es un universitario creado en la cultura del esfuerzo, con quien coincidimos en sus ideas, pero además nos hace sentirlo un universitario más.

"Su exposición nos hizo recordar que la autonomia no fue una consigna gratuita, sino una lucha de los universitarios para ser los que transformen sus propias instituciones, pero que también se debata.

"Que también se llegue a situaciones que estamos obligados, de transparencia, de rendición de cuentas", afirmó.

Resaltó el conocimiento de Ricardo Peralta sobre la autonomía lo que "nos hace decirle que coincidimos, nos hace creer que un universitario como él no sólo está documentado, no sólo es un catedrático, no sólo es un egresado de la UNAM.

"La firmeza de su convicción sobre la universidad y sobre la autonomía universitaria nos hace sentir su amigo, nos hace sentirlo un universitario más",

Afirmó que la exposición de Peralta Saucedo "nos lleva también a recordar las luchas de nuestro país y las de Colima, por conseguir la autonomía universitaria y por consolidar nuestras instituciones.

Recordó que en Colima se logró la autonomía universitaria después de una lucha y el Consejo Universitario tuvo paridad, igual que la UNAM, en 1971.

"Realmente muy grato ver la gran solidaridad que debemos tener en el planteamiento que hace Ricardo, la invitación que nos hace a luchar con ese proyecto, de luchar contra los feminicidios, del Presidente de la República.

"Le decimos también coincidimos, estamos aquí y vamos a ser muy solidarios en esos aspectos. Te felicito", comentó.

ATIENDE PERALTA A QUEJOSOS

Al final, se le acercó un pequeño grupo de estudiantes y un trabajador despedido, encabezados por el coordinador de la fracción parlamentaria de Morena en el Congreso del Estado, Vladimir Parra Barragán, y el ex líder del SUTUC, depuesto por el propio sindicato, Leonardo Gutiérrez Chávez.

Tras escucharlos, Ricardo Peratta les dijo que los problemas se deben resolver al cretario general del SUTUC; bierno Estatal.

insistió en que "ningún ente del Estado mexicano debería involucrarse en la vida interna de las universidades públicas. Es lo deseable para el país".

interior de la Universidad e

Estuvieron en la conferencia, entre otros, los ex rectores Mario de la Madrid, Fernando Moreno, Carlos Salazar v Ramón Cedillo, v los líderes de los sectores: Luis Enrique Zamorano, seJoel Nino, presidente de la FEC; Zaret Gaytán, presidenta de la FEUC, y Marcelino Bazán, presidente de los Jubilados y Pensionados de la institución.

También la diputada federal, Claudia Yáñez Centeno y Cabrera; Carlos González Palomino, representante estatal de la Secretaría de Gobernación; Diputados lo-

Demandan jubilados y pensionados que ISSSTE les pague completo

Hugo RAMÍREZ PULIDO

Con lonas y pancartas, jubilados y pensionados del ISSSTE se manifestaron en las oficinas administrativas de delegación Colima, para denunciar una afectación a sus prestaciones de aproximadamente 30 por ciento.

Manuel Godina Velasco, presidente de la Asociación de Jubilados y Adultos Mayores en Colima, explicó que en el estado se afecta a cerca de 12 mil jubilados y pensio-

Los adultos mayores se mantuvieron alrededor de una hora afuera de las oficinas, con cartulinas que decían "Solicitamos al C. Director General del ISSSTE, designe de inmediato al representante definitivo al frente de la delegación.

"Llevamos poco más de un año y 2 meses con una suplente que carece de facultades para solucionar problemas".

Godina Velasco aseguró que lo único que piden es que les paguen lo que les corresponde. "Nunca hemos pedido de más", enfatizó, al recordar que llevan años con esta demanda.

Abundó que desde hace 3 años, de manera unilateral el ISSSTE se inventó las Unidad de Medida y Actualización (UMA) y dijeron que les iban a pagar así, porque les convendría.

Ve Coparmex incertidumbre en gobierno de López Obrador

Hugo RAMÍREZ **PULIDO**

Ante la incertidumbre del Gobierno Federal en economía y seguridad, 2020 será un año complicado.

Así lo consideró el presidente de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) Colima, Aarón Cortés Navares.

Dijo que a ellos como empresarios les corresponde seguir trabajando y alzar la voz donde sea necesario, sobre todo en el aspecto económico.

Indicó que otro de los temas que preocupa a los empresarios y a toda la ciudadanía, es él de la seguridad.

"Nos importa mucho y la sociedad está muy dolida porque no hay avances y no se están tomando los temas con seriedad", expresó.

Lamentó que este tema de la seguridad, no sólo les duele a los empresarios, sino a todos los ciudadanos.

Por ello, pidió que las autoridades de los tres niveles de gobierno se ocupen de la situación para obtener resultados.

PRESENTÓ IMPUGNACIÓN

Busca Indira revertir sentencia del TEPJF

Mario Alberto SOLÍS **ESPINOSA**

Junto con 22 homólogos, la delegada estatal de Programas para el Desarrollo en Colima, Indira Vizcaíno Silva, presentó un recurso de impugnación en el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF).

El objetivo es revertir la sentencia de la Sala Regional Especializada de ese órgano jurisdiccional. En esa sentencia se de-

terminó que al entregar apoyos sociales en los estados, servidores públicos federales, entre ellos la colimense, difundieron el nombre y logros del presidente Andrés Manuel López Obrador.

Vizcaíno Silva interpuso su recurso de impugnación el pasado 15 de enero, ante la Sala Superior del TEPJF.

El asunto fue turnado

al magistrado Reyes Rodríguez Mondragón, quien deberá substanciar el caso para, en su oportunidad, determinar si la impugnación es procedente o no.

Los delegados del Gobierno Federal en los estados buscan que la Sala Superior del TEPJF determine que no violaron el artículo 134 de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, al promover el

nombre del Presidente durante la entrega de programas sociales. Dicho resolutivo fue

emitido desde el pasado 27 de diciembre por la Sala Regional Especializada del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, luego de una denuncia presentada por el PRD.

La resolución de la Sala Regional Especializada del TEPJF también fue impugnada por el Comité Ejecutivo Nacional del PRD, desde el pasado 6 de enero. En su caso, los perredis-

tas afirman que la violación al artículo 134 constitucional es autoría intelectual del presidente Andrés Manuel López Obrador, así como del coordinador de Programas Sociales de la Presidencia, Gabriel García Hernández, por lo tanto, deben ser sancionados.



Fundador Manuel Sánchez Silva / Presidente del Consejo de Administración Héctor Sánchez de la Madrid / Coordinador General Lic. Guillermo Aguilar Palencia / Director General Armando Martínez de la Rosa / Subdirectora General Patricia Sánchez Espinosa / Director de Información Carlos García Lemus / Director Editorial Alberto Magallón Estrada / Director General de Medios Digitales Héctor Sánchez Espinosa / Coordinador de Medios Digitales Pedro Rosas Alatorre / Gerente General Lic. Enrique Zárate Canseco / Contador General C.P. Raymundo Gómez Pérez. Los artículos son responsabilidad de quienes los firman. Diario de Colima, periodicidad: diario. Editor responsable de Información: Carlos García Lemus. Responsable Editorial: Alberto Magallón Estrada. No. Certificado de

Reserva Otorgado por el Instituto Nacional de Derecho de Autor: 04-2018-050813475900-203, No. Certificado de Licitud de Título 13781, Número de Certificado de Licitud

de Contenido 11354. Domicilio de la publicación, imprenta y distribución: Av. 20 de Noviembre 580, Col. San Pablo, C.P. 28060, Colima, Colima. Fundado el 8 de noviembre de 1953. Registrado como artículo de segunda clase en la Administración de Correos el 20 de enero de 1954. Representante de Publicidad en la Ciudad de México, D.F., Medios Masivos Mexicanos, Tel. 0155-53-40-24-50 Servicios Informativos: Notimex/SUN. http://www.diariodecolima.com Consulte nuestro Aviso de Privacidad http://www.diariodecolima.com/aviso-de-privacidad/ TELÉFONOS: DIRECCIÓN GENERAL (312) 312-56-88 / PUBLICIDAD (312) 316-1800 ext. 230-232 Email: gventas@pucoma.com / SUSCRIPCIONES (312) 316-1800 ext. 161 / REDACCIÓN (312) 316-1800 ext. 107, 108/ DENUNCIAS CIUDADANAS (312) 316-1800 ext. 107, 108/ Email: redaccion@diariodecolima.com / reda.diariodecolima@gmail.com



Se construirá nuevo libramiento este año

El monto de la obra oscila en mil 200 millones de pesos, señaló el secretario de Infraestructura y Desarrollo Urbano, Jesús Sánchez Romo

Hugo VELÁZQUEZ ROQUE

Antes de concluir el primer trimestre del año, deberá estar lista la autorización del Congreso del Estado para el proyecto del nuevo libramiento para vehículos de carga pesada y peligrosa. Jesús Sánchez Romo, secretario de Infraestructura y Desarrollo Urbano (Seidur), dio a conocer que una vez otorgada la autorización, se continuarían con los demás trámites que se requieran por la Ley de Asociaciones Público-Privadas.

"Es dinero 100 por

ciento privado, el Estado no pone nada, no arriesga nada, es un tema completamente privado, solamente el Estado da la concesión y esperamos este mismo año iniciar la construcción", explicó.

Resaltó que un tema que generó polémica sobre esta

obra fue lo declarado por el presidente Andrés Manuel López Obrador, al señalar que tendría un costo de 876 millones de pesos, lo cual Sánchez Romo dijo que no es cierto.

Aclaró que lo dicho por el Mandatario de la Nación "es como si fuera obra pública, pero sin entronques ni derecho de vía y sin nada", pero ya con derecho de vía y lo demás, el monto de la obra oscila en mil 200 millones de pesos.

"Aún faltan muchos trámites y permisos, es un número aún preliminar".

El proyecto de la obra se

prevé de unos 23 kilómetros de longitud, del Aeropuerto de Colima, en Cuauhtémoc, a Los Asmoles, paralelo al actual libramiento Ejército Mexicano, para que el transporte de carga pesada y peligrosa ya no cruce la ciudad; además, tendría un peaje para este tipo de vehículos.

Fortalece SE Protocolos de Seguridad

Hugo VELÁZQUEZ ROQUE

La Secretaría de Educación (SE) encabezó una reunión de trabajo interinstitucional, con el propósito de fortalecer los Protocolos de Seguridad y Emergencia Escolar, derivado de los últimos acontecimientos suscitados en otras entidades del país, en donde se ha involucrado a alumnado de Educación Básica y se ha cuestionado las actuaciones de diversas autoridades.

Mediante boletín de prensa, se informó que, este encuentro fue con el propósito de estrechar la coordinación y definir acciones concretas apoyadas con organismos como el DIF Estatal, Sistema Nacional de Protección de Niñas, Niños y Adolescentes (Sipinna); Procuraduría de Protección de Niñas, Niños y Adolescentes Estatal (Pronna); Pronna del municipio de Colima; Secretaría de Seguridad Pública, entre otros.

Como parte de los acuerdos de esta reunión de trabajo, en la que también participaron directivos de área de la dependencia estatal, se llevará a cabo un diagnóstico integral de los planteles escolares con puntos focalizados donde se requieran mayores esfuerzos interinstitucionales.



Foto Internet

ALIANZA

El delegado regional del IMSS en Colima, Édgar Javán Vargas Salazar; el secretario general de Trabajadores del Seguro Social de la Sección XXV en Colima, Rafael Ruvalcaba Aceves, y el Comité Seccional, se reunieron en el Hospital General de Zona No. 1, para estrechar lazos en cuanto al trabajo bilateral que realizarán a favor de los derechohabientes y trabajadores del IMSS en el estado.

Iniciarán Sindicato y Gobierno del Estado negociación salarial

Elena DEL TORO

El Sindicato de Trabajadores del Gobierno del Estado y el Gobierno Estatal iniciarán hoy la negociación salarial, tomando en cuenta el aumento del 6 por ciento otorgado el año pasado, informó el dirigente sindical, Martín Flores Castañeda.

Entrevistado por **Diario de Colima**, indicó que en la Mesa de Negociación Salarial participarán el secretario general de Gobierno, Arnoldo Ochoa González; el de Finanzas, Carlos Arturo Noriega García, y el de Ad-

ministración, Kristian Meiners Tovar.

Por parte del sindicato estará la representación del Comité Ejecutivo Sindical.

Abundó que esa mesa podría concluir en marzo y tendrá efectos retroactivos al primero de enero, "se estará analizando el tema financiero, presupuestal, de recaudación, de reserva para previsión salarial, así como la Ley de Austeridad y de Disciplina".

También se analizan el Índice Nacional de Precios al Consumidor, la Inflación, el incremento a los Salarios Mínimos y el aumento otorgado a empleados públicos de diferentes estados del país.

"Son los elementos y argumentos de negociación que presenta tanto el Sindicato como el Gobierno del Estado".

Apuntó que la petición del Sindicato es la revisión salarial del concepto sueldo, sobresueldo, quinquenio, despensa, previsión social, ayuda de renta y bono de transporte, "que son el salario, prestaciones nominales y ordinarias", así como una revisión en cada prestación ordinaria.

BREVES

PARTIDO POLÍTICO

El Movimiento Antorchista podría crear un instituto político en Colima, ya que la organización está impulsando la creación de un partido político en Puebla, informó el dirigente en Colima, Luis Enrique López Carreón, quien precisó que aunque no tienen instrucciones de crear en el estado un partido político, no se descarta, pero primero buscarán ser un partido nacional. (E. del Toro)

PREVENCIÓN DE LA SALUD

La Secretaría de Salud y Bienestar Social del Gobierno del Estado capacitará a integrantes de organizaciones sociales sobre el tema de adicciones y salud mental, a fin de fomentar en la población la prevención y la detección oportuna de problemas y enfermedades en la población, informó la secretaria de Salud, Leticia Delgado Carrillo, en reunión que sostuvo con el presidente del Consejo de Participación Social del Estado de Colima, Marco Antonio Romero Gutiérrez. (E. del Toro)

RECAUDACIÓN ESTATAL

El Gobierno del Estado

mejoró la eficiencia en la recaudación del holograma, con lo que se cumple con uno de los objetivos del Plan Estatal de Desarrollo al fortalecer los ingresos, factor indispensable para hacer frente a los compromisos y generar mayores beneficios a la población, informó la Secretaría de Planeación y Finanzas. (H. Ramírez)

ÓRGANO INTERNO DE CONTROL

La legisladora única de Movimiento Ciudadano, Ma. Remedios Olivera Orozco, presentó una iniciativa para que cada organismo autónomo cuente con un Órgano Interno de Control, cuyo titular será designado por las dos terceras partes de los miembros presentes del Congreso del Estado de Colima, en los términos que disponga la ley. (H. Ramírez)

SERVICIOS PÚBLICOS

La diputada Claudia Gabriela Aguirre Luna presentó una iniciativa de reforma al artículo 59 del Reglamento de la Ley Orgánica del Poder Ejecutivo del Estado de Colima, para que sea preferente el estudio, análisis y dictaminación de iniciativas relativas a servicios públicos municipales, la Ley de Aguas y la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible. (H. Ramírez)



El Gobierno del Estado de Colima

FELICITA AL EJÉRCITO MEXICANO

Por conmemorar un año más de trabajo a favor de las familias de nuestro país.

Las y los colimenses nos sumamos a este reconocimiento a las fuerzas armadas, por siempre brindar apoyo a nuestra entidad cuando más se ha necesitado.

A t e n t a m e n t e

Colima, Col., 19 de febrero de 2020

Lic. José Ignacio Peralta Sánchez

GOBERNADOR CONSTITUCIONAL DEL ESTADO DE COLIMA

OPINIÓN



El proyecto de transformación avanza sin cesar ni un segundo de manera persistente y sistemática, por tal se ha convertido en un referente en Latinoamérica y en el mundo

SERGIO JIMÉNEZ BOJADO

Mario Delgado, quien pasa lista de presentes en eventos populares en Colima, tiene casa de gestión, pero no quita el dedo del renglón de ser el próximo dirigente de

MANUEL GODINA VELASCO

ARMANDO MARTÍNEZ DE LA ROSA



Despacho político Feminicidios ¿neoliberales?

.- ¿De veras están convencidos en el gobierno de Andrés Manuel López Obrador que los feminicidios y la violencia contra las mujeres es producto del neoliberalismo? ¿De veras se creen a sí mismos cuando lanzan a todos los vientos tan inteligentes y penetrantes explicaciones? ¿En serio? ¿En serio?, pregunto y repregunto desde el asombro. ¿Qué clase de izquierda es esa que recuerda los peores momentos del stalinismo?

Hasta ahora, el gobierno de López Obrador, que
por cierto ha tomado muchas medidas que parecen
copias de los detestados
gobiernos neoliberales, ha
desdeñado las demandas de
organizaciones de mujeres
que reclaman el cese de la
violencia de género, los feminicidios que son su peor
expresión pero no la única.

El Presidente les ha pedido que no le pintarrajeen las puertas del Palacio Nacional, como lo hicieron hace poco mujeres indignadas, porque, dijo, su movimiento, el que él encabezó, nunca rompió un vidrio. Quizá no. Pero sí bloqueó el Paseo de la Reforma. Muchos de sus seguidores "tomaron" carreteras y casetas de peaje. Una y otra vez ocuparon la tribuna de la Cámara de Diputados para reventar sesiones. Quien ahora se dice presidente electo de Morena, ingresó a caballo al recinto parlamentario. ¿Por qué asustarse y reclamar que mujeres indignadas que no quieren más víctimas de la violencia contra ellas pinten con aerosol las puertas del Palacio Nacional? ¿Será porque hasta ahora no han sido ni escuchadas ni atendidas? ¿Qué es lo importante, el aerosol sobre las tales puertas o la impunidad de que gozan los feminicidas?

2.- Culpar al neoliberalismo de todos los males del país, lleva implícito que antes del gobierno de Miguel de la Madrid, cuando esa corriente de pensamiento se estableció, todo en México era felicidad, coser y cantar. Es decir, que cuando el PRI era hegemónico tanto como autoritario, las cosas iban tan bien en la república que valía la pena ser parte de él y de sus gobiernos, como lo fueron muchos de los prohombres del régimen actual, incluido el Presidente.

Y también equivale -eso es más grave- a abordar con abstracciones políticas hechos concretos y graves como la violencia contra las mujeres y su expresión más extrema, el feminicidio y la impunidad que lo acompaña. Esto es, se le da la vuelta al asunto, se escabullen quienes ahora tienen la responsabilidad de resolver ese y otros muchos problemas y no lo han hecho ni parecen interesados en buscar remedios. En el gobierno en funciones, no hay ni la mínima idea política de cómo abordar un asunto de tanta gravedad que se ha expuesto una y otra vez ahora y antes.

3.- Reciente, doloroso, indignante, el caso de la niña Fátima ha estremecido al país. Para variar, el lenguaje oficial de miembros

prominentes de la autodenominada Cuarta Transformación, han revictimizado a la madre de Fátima y a ésta misma. Tampoco en las autoridades de la Ciudad de México saben siquiera utilizar un lenguaje apropiado para referirse a estos casos sumamente delicados. Que son improvisados, emergentes, burócratas de pura casta, ni dudarlo.

4.- El caso de la niña Fátima, hasta donde se sabe ahora, congrega una serie de deficiencias y malos funcionamientos de muchos órdenes. Y sobre todo, revela la enorme fragilidad de la integridad y seguridad de la infancia.

Y nos muestra, en carne viva, cómo operan las redes de traficantes de personas y de órganos para abastecer un mercado negro en que no cabe ni el menor asomo de sentido humano; expone la descomposición de quienes roban niños (y niñas, claro), los asesinan y les extraen órganos vitales que ya tienen compradores en lista de espera. Se plagia y se mata sobre pedido.

5.- No, la violencia contra las mujeres no es producto del neoliberalismo, sino de una cultura machista que considera a las mujeres objetos de los cuales se puede prescindir, que está ahí para usarse en cualesquiera formas imaginables: acosarlas, golpearlas, violarlas, explotarlas o asesinarlas.

Tales conductas provienen de una cultura que exalta el dominio masculino y se manifiesta, desde hace siglos, de formas diversas y en todas las clases sociales sin distinción de instrucción escolar o de poder económico, incluso dentro del "pueblo bueno", otra de las abstracciones del discurso político bogante.

Si antes se carece de claridad sobre los asuntos que se abordan, la gobernanza andará a la deriva, dando palos de ciego, desbarrando en el discurso o eludiendo responsabilidades con frases y conceptos abstractos, que nada dicen y menos resuelven. Ya es hora de que este gobierno dé soluciones y deje para los domingos, en el sermón de misa, los discursos de buenos propósitos.

MAR DE FONDO

** "Cada noche desgarro a dentelladas todo lazo ceñido al corazón,/ y cada amanecer me encuentra con mi jaula de obediencia en el lomo./ Si devoro a mi dios uso su rostro debajo de mi máscara,/ y sin embargo sólo bebo en el abrevadero de los hombres/ un aterciopelado veneno de piedad que raspa en las entrañas./ He labrado el torneo en las dos tramas de la tapicería:/ he ganado mi cetro de bestia en la intemperie,/ y he otorgado también jirones de mansedumbre por trofeo./ Pero ¿quién vence en mí?/ ¿Quién defiende de mi bastión solitario en el desierto, la sábana del sueño?/ ¿Y quién roe mis labios, despacito y a oscuras, desde mis propios dientes?". (Olga Orozco, argentina, 1920-1999. Fragmento de Entre perro y lobo.)

Editorial Créditos

L director del Sistema Estatal de Financiamiento para el Desarrollo Económico del Estado de Colima (Sefidec), Gerardo Cervín Reyes, anunció que este año se pondrán a disposición del sector empresarial 320 millones de pesos en créditos.

El funcionario explicó que se pretende llegar a más de 400 empresas de manera directa, a 380 microproductores, lo que permitirá la conservación de unos 2 mil 200 empleos.

Sin duda, es una muy buena noticia para Colima, pues el dinero estará a disposición de las micro, pe-

queñas y medianas empresas, que son las que más apoyos requieren de créditos accesibles para compra de insumos, equipamiento, reclutamiento de personal, capacitación y expansión.

Los créditos serán desde un millón y hasta 20 millones de pesos, beneficiando a empresas que suman más de 685 empleos, explicó Cervín Reyes.

Es un acierto del gobierno de José Ignacio Peralta Sánchez mantener vigente y con alternativas de apoyos del Sefidec, que por años ha beneficiado a inversionistas colimenses, quienes gracias a los financiamientos accesibles no sólo han logrado mantener a flote sus empresas, sino que han podido crecer y generar más ganancias y empleos.

En tiempos difíciles, cuando el Gobierno Federal ha recurrido a la práctica de recortes presupuestales a los estados y la banca comercial ofrece dinero caro, con muy altas tasas de interés, es un acierto que el Gobierno Estatal afronte los retos de la entidad, y que además, haga un espacio para impulsar mediante el Sefidec a los micro, pequeños y medianos empresarios que son, a final de cuentas, uno de los principales empleadores y motores de la economía.



Malas compañías Sociedad feminicida

OLOROSOS y trágicos, por decir lo menos, resultan los últimos episodios de la violencia feminicida en México. Una expresión terrible de la descomposición social e institucional que desde hace años permea todos los aspectos de la vida cotidiana en nuestro país.

Los crímenes de Ingrid Escamilla y de la niña Fátima, son el culmen de la violencia ejercida contra las mujeres, un fenómeno cotidiano que no hemos querido enfrentar y en el que todos, desde autoridades hasta padres de familia tenemos nuestra parte de responsabilidad.

Conmocionados por los casos más recientes, pretendemos soslayar que, en mayor o menor medida, hemos prohijado esa violencia de género cada vez más virulenta, al reproducir conductas, estereotipos y normas que otorgan roles desiguales a quienes deberían convivir en equidad.

Somos una sociedad feminicida, hay que decirlo con todas sus letras, sin buscar responsabilizar al Estado de todos nuestros males. Los monstruos que asesinan, mutilan y violan son producto de la normalización de la violencia en la que todos resultamos cómplices.

Los asesinos tuvieron padres, hermanos, un origen y un hogar, no son una generación espontánea de criminales, sino el resultado y producto de una sociedad que ofrece impunidad, cobijo y hasta protección a quien ejerce violencia contra las mujeres.

En ese sentido, cabe exigir a los gobernantes acciones contundentes contra la violencia de género, pero antes, tendremos que reconocernos como parte del problema, es decir que no somos meros espectadores horrorizados, sino partícipes del horror.

A las autoridades de todos los niveles hay que reclamarles su incapacidad para comprender un problema que va en aumento, su escasa empatía con las víctimas y con un sector agraviado que, con justa razón, tiene que radicalizarse para hacerse escuchar.

De principio a fin, la administración federal que encabeza el presidente Andrés Manuel López Obrador ha equivocado la reacción en torno a los feminicidios de Ingrid y Fátima. No ha sido capaz de fijar una postura contundente y establecer compromisos claros.

Su diatriba contra regímenes anteriores ni remotamente sirve a un amplio segmento de la población que está en riesgo permanente de ser violada o asesinada por ser mujer, ser niña y vivir en un país que ni siquiera le garantiza la vida, ya no digamos el bienestar.

La posición de Andrés Manuel López Obrador, superficial y ofensiva, en nada responde a la emergencia que representa el asesinato de 10 mujeres cada día. Ya resulta exasperante que en un país donde lo normal es matar y descuartizar a las víctimas, no podamos dejar de hablar de liberales y conservadores.

En Colima, el silencio omiso del gobierno estatal y los municipales no hace más que profundizar una problemática que se ha invisibilizado; la entidad tiene la tasa más alta de homicidios dolosos de mujeres en el país; además de que las cifras de feminicidios no son confiables, pues los registros no corresponden con los casos consignados en los medios no oficiales.

Como ejemplo de la indolencia gubernamental, está el hecho de que en municipios con una Alerta por Violencia de Género vigente desde 2017, como Villa de Álvarez y Colima, no se ha ejercido ni un peso extraordinario para mejorar las condiciones en que viven las mujeres.

Esa indolencia criminal de las instituciones, aunada a los cánones sociales que perpetúan un heteropatriarcado violento e irracional, generan las condiciones de violencia que ahora padecemos, y que será muy difícil revertir si no somos capaces de asumirnos como parte del problema y no comenzamos a tomar medidas extraordinarias.

BREVE HISTORIA PARA CAMILA

Pensé mucho en escribir esta columna o no hacerlo. Hay quienes señalan que sólo una mujer es capaz de dimensionar la problemática que enfrenta su sector. Finalmente lo hice porque cada que un feminicidio nos cimbra, pienso en las mujeres que a mi alrededor, principalmente mi hija, aspiran a una sociedad igualitaria, donde puedan desarrollar todas sus capacidades sin temor a ser agredidas por decir lo que piensan o comportarse como mejor les parezca.

SERGIO JIMÉNEZ BOJADO*



Breviario de logros significativos

UY a pesar de quienes generan las infames y permanentes campañas de desinformación, pretendiendo eclipsar a este régimen democrático, el proyecto de transformación avanza sin cesar ni un segundo de manera persistente y sistemática, por tal se ha convertido en un referente en Latinoamérica y en el mundo, si nos atenemos a los conceptos de José Luis Rodríguez Zapatero, ex presidente de España, quien reconoce el mérito del gobierno que encabeza AMLO expresando: "Es oxígeno para la democracia en el mundo". O la opinión de Ernesto Samper, ex presidente de Colombia, quien señala que ve con 'muy buen pronóstico" el gobierno de Andrés Manuel López Obrador, además de afirmar que la austeridad y la igualdad que promueve su administración deberían ser recogidas en toda América Latina.

Valga este atinado y merecido reconocimiento para validar el buen rumbo que se ha trazado este gobierno, sobre todo en la frontal e incesante lucha sin cuartel contra la corrupción. Por lo que resulta emblemática la captura en España de Emilio Lozoya, ex director de Pemex, quien es investigado por el caso Odebrecht y la anormal transacción de la planta de nitrogenados.

Sin duda, el alcance de esta captura y la futura extradición de Lozoya a nuestro país, ayudará a esclarecer uno de los esquemas de corrupción más vergonzosos de los últimos tiempos, y sin duda, caerán más peces gordos, si nos atenemos a lo dicho por Javier Coello Trejo, abogado de Emilio en el sentido de que el ex director de Pemex no actuó solo.

De igual forma, el 10 de febrero celebramos el anuncio de la Fiscalía General de la República (FGR), rela-

tivo a la recuperación y entrega al Gobierno de México de 2 mil millones de pesos, producto de una investigación por combate a la corrupción, convirtiéndose en la primera ocasión en la historia de nuestro país que se obtiene un recurso por este rubro. Ese día, el titular de la FGR, Alejandro Gertz Manero, fue tajante al señalar que el patrimonio de México ha sido saqueado durante siglos, por lo cual no sólo se debe combatir la corrupción, sino penalizarla e ir recuperando los bienes de la Nación. A través de la aplicación de la nueva la Ley de Extinción de Dominio.

El mismo día, durante la conmemoración del 105 Aniversario de la Fuerza Aérea Mexicana, en visita de supervisión a las obras del nuevo Aeropuerto General Felipe Ángeles, en Santa Lucía, el Presidente reafirmó que la construcción del nuevo complejo aeroportuario concluirá el 21 de marzo de 2022, exaltando el profesionalismo y entrega de los militares, destacando el área de la ingeniería militar. Lo que permitirá un ahorro de 100 mil millones de pesos, y "no como en Texcoco, que era puro fango; en Santa Lucía, tierra firme".

Por último y no menos importante, en una edición más del informe "El Pulso de la Salud", nos congratulamos porque el gobierno haya desarticulado el entramado de intermediarios vivales que medraron por mucho tiempo en el sistema de compras de medicamentos, optando hoy por compras consolidadas que disminuirán los costos de esos insumos y de otros de salud.

En acompañamiento a estas acciones, se explicó que se mantienen las visitas a los institutos nacionales de salud, y que es falso que haya habido recortes presupuestales a los institutos. Lo que sí se implementó son supervisiones sorpresas por parte del Secretario de Salud, conjuntamente con la titular de la Secretaría de la Función Pública, a clínicas y hospitales del sector salud para constatar, de primera mano, el funcionamiento médico-administrativo de cada una de ellas.

Todo esto para levantar el sistema de salud, que en palabras del Presidente se recibió "tirado". De ahí el afán de ponerlo a caminar bajo cuatro acciones: resolver el desabasto de medicinas, atender la falta de médicos y especialistas, combatir la corrupción que impactó en la construcción de infraestructura de salud, y justicia laboral al ir basificando a cerca de 80 mil trabajadores de la salud.

*Presidente del Comité Ejecutivo Estatal de Morena Colima **DIARIODE** COLIMA Miércoles 19 de Febrero de 2020 A5



En solfa ¿Cuál es el medio más confiable?

UNCA, como ahora, el proceso del cual emanarán los (quizás una también) candidatos a la gubernatura de Colima de los diferentes partidos políticos, se percibe atípico, esto es, distinto a los anteriores. Es probable que ello se deba a que quienes están en la búsqueda de esa postulación se mueven más en las redes sociales y persiguen el contacto directo con las y los ciudadanos.

Por el momento, la mayoría recurre poco a los medios tradicionales –es la moda actual–, lo entiendo, pero lo que no comprendo es porqué no utilizar a todos, partiendo que hay un segmento importante que sigue informándose a través de los periódicos, de la televisión y de la radio, además de que las opiniones, los análisis más completos, se publican en la prensa escrita.

La confiabilidad del papel impreso está muy por encima de los textos de los celulares y las tabletas, muchas veces tendenciosos o falsos, sobre todo porque carecen de responsable de lo que se informa o se comenta. Tan es verdad, que las y los mismos cibernautas no creen en las redes sociales por lo que buscan el respaldo de un medio de comunicación conocido en la propia internet.

El prestigio en el manejo de noticias y análisis no se construye de la noche a la mañana, sino a través de décadas de realizar un trabajo veraz y transparente que le da confiabilidad y credibilidad a un medio, sea periódico, televisora o radio. Lo que circula en las redes sociales es volátil, perecedero, supuesto y muchas veces falso o

De los medios de comunicación, tradicionales o modernos, el que da más certidumbre y confianza es el periódico, pues lo que hace saber y comenta se imprime en papel, el cual es tangible. Incluso, si éste miente o distorsiona el suceso, lo que desde luego llega a ocurrir, el afectado puede presentar una aclaración y hasta proceder a una demanda por la falacia o alteración del hecho.

Lo anterior se puede hacer también en la televisión y en la radio, sin embargo, es más complicado conseguir un video o una cinta para desmentir o demandar la información o el comentario falso o equivocado. Las redes sociales son la jungla, ni más ni menos, pues cualquiera puede calumniar y difamar impunemente a quien se le pegue la gana por la dificultad que representa tipificar la acción punible.

Por supuesto que el celular y la internet son unas maravillas en el tema de la comunicación, pero también es cierto que no tienen la confiabilidad de los medios tradicionales, por la facilidad con la que pueden mentir o engañar, sin que se limite, se responsabilice y menos se

castigue a quien haga uso indebido de este aparato y el ciberespacio que vinieron a cambiar la vida del ser hu-

Si no tuviera repercusiones sociales y políticas, muchas veces graves, sería de risa lo que ocurre en las redes con la intromisión de verdaderos pelafustanes que se las dan de comunicólogos y tienen cientos y hasta miles de usuarios que los siguen y lo que es peor, algunos por cándidos les creen las sartas de mentiras y de estupideces que vomitan, y otros por morbosos les engordan el caldo.

No todo lo que ha traído la modernidad y el avance tecnológico es positivo para la convivencia humana, especialmente si no sabemos medir y controlar a una y otro. El celular y la internet cambiaron los paradigmas y transformaron el mundo entero, sin saber nadie a qué lugares nos van a llevar y cuáles serán las nuevas formas y estilos de vida. Lo que sí está claro es que no hay marcha hacia atrás, al mundo que teníamos.

Esta modificación que se va generalizando cada día más y más, es impredecible a dónde y en qué va a parar, al igual que cuánto de lo que hacíamos de pequeños (me refiero a varias generaciones, no solamente a la nuestra) va a perdurar y hasta cuándo. Por lo pronto, de aquellos tiempos muy poco queda ahora y no tardarán muchos años en que desaparezca casi por completo lo que vivimos siendo niños.

Perdón por la disrupción, aunque pensándolo bien, está concatenado el tema del camino de las redes sociales que están tomando los políticos (ya sabremos más adelante si les funcionó o no) con lo que está sucediendo en nuestro entorno provocado precisamente por el instrumento imprescindible que se ha convertido el celular y la internet que es la vía amplísima por la cual nos alejamos del mundo que nuestros ancestros y nosotros conocimos.



Contando precandidatos

N mis dos colaboraciones anteriores, mencioné primero a los aspirantes o precandidatos a la gubernatura del estado que podrían ser postulados por Morena y sus aliados; mencionando a los que a mi juicio no tienen muchas posibilidades, como también aquellos que por su fortaleza, relaciones de poder o popularidad, según mi apreciación, serán los finalistas de esa alianza o coalición arrastrados por la fuerza de Morena, pero ya no de AMLO.

De ese crecido número de aspirantes sólo veo con posibilidades a Mario Delgado Carrillo, quien pasa lista de presentes en eventos populares en Colima, tiene casa de gestión, pero no quita el dedo del renglón de ser el próximo dirigente de Morena, lo que dejaría su aspiración de venir a Colima como su plan b.

Indira Vizcaíno, por hoy la de mayor popularidad electoral, espera ser considerada como candidata de Morena aunque no es militante de ese partido; si no la postula Morena, se espera busque la candidatura de Encuentro Solidario o bien lanzarse como independiente, se dice estará en la boleta.

Claudia Yáñez Centeno y Cabrera, que en los últimos tiempos tiene presencia en todo evento, espera también ser considerada por la cercana amistad de su hermano César con AMLO. Pero al igual que Mario Delgado, las mediciones por ahora no les garantizan su triunfo.

Por su parte, Martín Flores y Enrique Rojas, mencionaron a cinco prospectos a la candidatura a gobernador: Agustín Morales, Walter Oldenbourg, Mely Romero, José Manuel Romero y Óscar Ávalos; los impulsados por el actual gobernador Ignacio Peralta serían Agustín y Walter; Mely buscará el apoyo de la CNC nacional, donde tiene presencia pero también en la fuerza feminista del tricolor. José Manuel es cercano amigo de Alejandro Moreno, líder nacional del PRI, cosa que lo puede favorecer, pero no cuenta con la simpatía total de Peralta. El tecomense Óscar Ávalos, con buena formación profesional, honorabilidad y exitoso hombre de negocios, además de sus apoyos sociales, tiene buenos proyectos, pero le faltaría mucho trabajo de difusión en el resto del estado.

Además de estos aspirantes mencionados y los que faltan por alzar la mano, desde hace meses se viene considerando como el más firme precandidato de su partido a Leoncio Morán, quien hace lo imposible por dar una buena imagen de trabajo en el municipio, cuenta con la valiosa ayuda de su esposa Azucena López Legorreta, quien le aporta muchas simpatías.

El problema de Locho es que otro actor, que tiene buena imagen y carisma como lo es Felipe Cruz Calvario, también quiere la misma candidatura, que si no la obtiene por Movimiento Ciudadano, es posible que busque el abanderamiento de otro partido. Lo ideal sería que se unan, uno a buscar la gubernatura, y otro a la diputación federal.

Desde hace semanas, Jorge Luis Preciado, en estrecha mancuerna con Pedro Peralta, sigue pensando en que el PAN dé una fuerte pelea, postulando de nueva cuenta a Jorge Luis o a otro actor rentable para el panismo, porque parte de la militancia azul buscará apoyar a Locho en su aspiración.

Virgilio Mendoza espera que el desorden y los conflictos internos de los morenistas le favorezcan, para ir en sólida alianza de su partido Verde Ecologista con Morena y otras fuerzas; es conciliador, sin negativos, popular y carismático, pretende aliarse con todas las fuerzas políticas locales, aunque el apoyo del grupo de Mario Anguiano no le es muy favorable. Debe cultivar el viejo afecto de su amigo Nacho Peralta, que le puede servir en su aspiración.

Faltan otras candidaturas más: la de Redes Sociales Progresistas, que manipula Elba Esther Gordillo, mostró músculo en su evento del pasado sábado, seguramente postulará a un ex dirigente, uno de ellos puede ser Federico Rangel, si no la juega por Movimiento Ciudadano para la Alcaldía capitalina o bien Óscar Javier Hernández, quien lidera localmente ese nuevo partido.

El Partido México Libre, de Felipe Calderón, le restará fuerza al PAN, buscará a un buen prospecto. Falta el partido de Monreal; la senadora Valencia puede ser su candidata.

*Analista político

Advertencia







Escenario político ¿Progresistas?

NA cosa es una cosa y otra cosa es otra cosa. Una cosa es el sindicato, como instancia de organización gremial que históricamente surgió como instrumento de defensa de los derechos laborales. Otra cosa es la dirección sindical de esa organización, que es responsabilidad de los agremiados. La democracia sindical no sólo es asunto de decretos, es, primordialmente, asunto de que los agremiados lu-

En nuestra historia política, la génesis sindical citada líneas atrás, es ilustrativa respecto a lo que se definió como la sumisión de los sindicatos y el deliberado olvido de la lucha por los derechos laborales. Son ejemplos los sindicatos oficialistas siempre postrados al régimen burgués autoritario de turno, con dirigentes eternos, vitalicios, camarilla tras camarilla.

El caso del SNTE es muy ilustrativo, en cuanto a sus dirigencias nacionales. El primer cacicazgo de Robles Martínez, tuvo el control posterior a la movilización de la Sección IX en 1958. En 1972, con el apoyo de Echeverría, Jonguitud Barrios asaltó el SNTE para instaurar Vanguardia Revolucionaria, con 17 años de golpeo hacia la disidencia magisterial. Aprovechando las movilizaciones de la CNTE, en 1989 Jonguitud es obligado a renunciar para que lo sustituyera su alumna más eficaz en mezquindad y charrismo, la protegida salinista Gordillo Morales. Y hasta nuestros días, salvo el ajuste de cuentas interburgués con Peña Nieto.

Ahora, a través de la infiltración, las expresiones del charrismo sindical en el magisterio, se acercaron al presidente AMLO, para adecuarse a las nuevas condiciones políticas y perpetuar su peculiar estilo de ejercicio sindical, esgrimiendo un presunto discurso progresista, que sólo es un sepulcro blanqueado.

Y harán lo que saben hacer, seguramente, si se constituyen en organización partidaria, toda vez que utilizarán los mismos mecanismos utilizados para "convocar" gente, como lo hicieron en Colima.

Los maestros progresistas no recurren a la simulación y el engaño. Luchan por la defensa de la escuela pública, el laicismo y la gratuidad de la educación en todos sus niveles, por la esencia democrática educativa que hace de la escuela una institución formadora de hombres y mujeres libres.

CREE

El Centro de Rehabilitación y Educación Especial está ubicado al sur de la ciudad de Colima. Muy cerca de la Secundaria Estatal no. 1 y de la conocida Vivienda Popular. Ofrece distintos servicios a la comunidad, por lo que la actividad de su personal se torna dinámica desde un poco después de las 6 de la mañana.

Es significativo hacer notar que ahí se conjunta un selecto colectivo de hombres y mujeres, jóvenes y adultos, eficaces, eficientes, competitivos y profesionales. A ello se agrega la especial actitud de humanismo que se traduce en una atención amable y respetuosa que reciben todo paciente y acompañantes.

El recibimiento hacia el usuario siempre está acompañado de una sonrisa y de una palabra cortés y solidaria, con que se muestra la voluntad de servicio. En lo particular, visito una parte de las instalaciones, pero es notorio que todo el personal que labora en la institución se encuentra en la misma sintonía de lo descrito líneas arriba.

Expreso mi agradecimiento a los conductores de las unidades de traslado, Carlos Silva y Francisco Zapata, por sus finas atenciones y amenas charlas. A la señorita Brenda Lara y otro joven que se me escapa su nombre, en el módulo de pago, y otras damas también de apreciables cualidades estéticas. A las distinguidas damas Joyce Citlalli Vázquez, Martha Gallardo y al señor Juan Carlos Araujo, en el módulo de recepción en terapia. Sin falta, naturalmente, a la vocación profesional hecha mujer en la señorita Ariadna, Fisioterapeuta con un corazón del tamaño del universo. Felicito al doctor Juan Carlos Macedo, por coordinar a tan selecto equipo y saludo a mi amigo Vidal Sandoval, virtuoso músico.

Los maestros progresistas no recurren a la simulación y el engaño. Luchan por la defensa de la escuela pública, el laicismo y la gratuidad de la educación en todos sus niveles, por la esencia democrática educativa que hace de la escuela una institución formadora de hombres y mujeres libres.

A6 Miércoles 19 de Febrero de 2020

DIARIO DE COLIMA



GLORIETITA 1 Se desmintió que no se trata de Manzanillo la fotografía donde se ven unos leones deambulando por un recinto portuario. Otra noticia falsa en redes sociales. Las que sí merodean el puerto colimense son las ratas... de dos patas que buscan hurtar contenedores. **El Equipo.**

GLORIETITA 2 Por fin los Diputados federales hicieron algo digno de reconocimiento, pues aumentaron a 65 años la pena de cárcel por feminicidio. Y son pocos años, pues nada le puede regresar la vida a las víctimas ni acabar el profundo dolor a sus familiares. **El Equipo.**

GLORIETA 1 El secretario de Desarrollo Urbano, **Jesús Sánchez Romo**, anunció que en el primer trimestre del año debe quedar lista la autorización del Congreso del Estado para el proyecto del nuevo libramiento para vehículos de carga pesada y peligrosa. Es una buena noticia, pues disminuirá en gran medida el riesgo para los automovilistas particulares que utilizan a diario la autopista Colima-Manzanillo. El Gobierno Estatal solamente dará la concesión. La inversión será privada, al 100 por ciento. Y se prevé que este mismo año se inicie la construcción. **El Equipo.**

GLORIETA 2 Es bueno que los jubilados y pensionados del ISSSTE se manifiesten para defender sus derechos. Ayer protestaron por la afectación a sus prestaciones económicas en hasta 30 por ciento. No se trata de alzar la voz contra la 4T, antes ya se manifestaron contra las políticas del gobierno **de Peña Nieto** y, más atrás de **Felipe Calderón**, cuando les negaban los medicamentos en las farmacias y les escamoteaban las citas médicas. Su lucha ha sido permanente, sin distingos ni sesgos partidistas. **El Equipo.**

GLORIETA 3 Mientras las autoridades extranjeras son las que detienen a presuntos funcionarios corruptos mexicanos, como los casos de Emilio Lozoya y Genaro García Luna, España y EU, respectivamente, el gobierno lopezobradorista culpa al neoliberalismo de todos los males, hasta de los feminicidios; exonera a funcionarios de dudosa reputación como Manuel Bartlett y libera a delincuentes como Ovidio Guzmán. Mucha incongruencia. El Equipo.

PREVENCIÓN Es un acierto que la Secretaría de Seguridad Pública realice acciones de proximidad social en las escuelas secundarias de la zona conurbada de Colima y Villa de Álvarez, para mantener un estrecho acercamiento con la población estudiantil y buscar la prevención del delito, sobre todo para proteger a los jóvenes, uno de los sectores más vulnerables por la violencia que azota a la entidad. **Sergio Uribe.**

COMPETENCIA Más que subsidiar en 50 por ciento el gas para los habitantes de Ixtlahuacán, como anunció el Ayuntamiento de ese municipio, lo mejor sería que los Alcaldes unieran fuerzas para exigir a la Profeco una regulación de costos o sancionar a la gasera por la inequidad de precios en comparación con otras partes de la República, pero también es necesario que junto con el Gobierno del Estado se hagan las gestiones necesarias para atraer nuevas empresas que generen competencia y así reducir tarifas. Por la noticia del alto costo del energético publicada en Diario de Colima, Gas Menguc bajó el precio. Habrá que ver por cuánto tiempo. Julio Zamora.

CHATARRAS Después de muchos años, parece que la Secretaría de Movilidad ya trabaja para poner orden en el mejoramiento del transporte urbano y sancionar a las unidades de modelo antiguo que prestan servicio a la población. A través de sus redes sociales anunciaron que ya fue sancionado y sacado de circulación el taxi 20 del sitio Alfredo V. Bonfil. Es de esperarse que sigan con esa dinámica y apliquen la misma sanción al resto de taxis y camiones urbanos chatarra que abundan. Sergio Uribe.

PESTILENCIA No obstante las reiteradas quejas de los habitantes de las colonias Puerta de Rolón y El Haya, donde se encuentran ubicadas las instalaciones del Hospital General del IMSS Zona No.1, continúa fuerte la pestilencia a chiqueros en toda esa área de Villa de Álvarez, proveniente de La Reserva, principalmente por las tardes. Los pobladores, comerciantes y familiares de los pacientes piden la intervención de las autoridades sanitarias para que supervisen las porquerizas y tomen medidas al respecto, para evitar que persistan los olores nauseabundos. Julio Zamora.

REDONDILLA

Ella se llamaba **Fátima** y estamos llenos de lástima, de horror y de pesadilla, por aquello que era niña. **Sergio Briceño.**

GLORIETAZO 1 En su conferencia dictada ayer en la Universidad de Colima, el subsecretario de Gobernación, Ricardo Peralta, subrayó que ningún poder del Estado debe involucrarse en la vida interna de las Universidades. Al salir del auditorio, **Peralta Saucedo** fue abordado por un grupo de jóvenes, no más de 10, llevados por el diputado Vladimir Parra, que ni es universitario y sí pertenece a un Poder constitucional. También se acercó Leonardo Gutiérrez, ex dirigente del SUTUC, cargo del que fue defenestrado, con otro pequeño grupo a quejarse. Ricardo Peralta, congruente con lo señalado en su conferencia, recibió documentos, dijo que los leería, pero que las soluciones corresponden a los órganos internos de la Casa de Estudios. Al menos dos veces les expuso esa idea. El diputado Parra Barragán salió, de nuevo, con cajas destempladas, sin que valieran los gritos de sus seguidores. El Equipo.

GLORIETAZO 2 El presidente **Andrés Manuel López Obrador** no debería quedarse con la opinión de que ve bien una Fiscalía especializada para atender delitos que se cometen contra mujeres en el país. Él mismo debería solicitar a la Fiscalía General de la República, de manera formal, que se considere esa dependencia, pues los ataques a las mujeres y feminicidios son aterradores a todo lo largo y ancho de la República. No se trata de crear más burocracia, sino de hacer eficiente y agilizar la prevención, procuración e impartición de justicia a este sector vulnerable de la sociedad. **El Equipo.**



A propósito... Lo que dijeron...

ECOMENDACIÓN del Gobernador al ex Gobernador. "El gobernador José Ignacio Peralta Sánchez declaró que el ex mandatario Mario Anguiano a donde debe marchar es a la Secretaría de Planeación y Finanzas, a pagar el crédito fiscal de 515 millones de pesos.

"Lo que respetuosamente recomendaría es que la marcha la haga, pero a la Secretaría de Finanzas, a pagar el crédito fiscal. Es un crédito fiscal que hay que pagar por sentencia y ese es el tema, no es un tema de Fiscalía. Es un error ir a la Fiscalía, ir a la Fiscalía significa no entender la naturaleza jurídica del asunto, es un tema que debe enterarse a la Secretaría de Finanzas para liquidar un crédito fiscal', afirmó Peralta Sánchez". (El Comentario, 14/febrero/2020).

LA VISITA A LA FISCALÍA

"El ex gobernador Mario Anguiano Moreno fue atendido por la agente del Ministerio Público (AMP), Beatriz Sandoval, quien le pidió que acuda a la Secretaría de Planeación y Finanzas del Gobierno del Estado para informarles que no está en condiciones de resarcir al erario público 515 millones de pesos, de acuerdo con la sentencia de un juez federal.

"El ex Mandatario dijo estar de acuerdo que procedan contra sus bienes. Sin embargo, reconoció que 'no podemos cubrir ese monto, y en caso de que se pueda proceder ahorita o haya elementos posteriores, decirles que estamos con toda la disposición de colaborar, de venir a la Fiscalía y si es necesario venir a entregarnos. Ese es el propósito de la visita, agradeciéndoles mucho la atención'.

"Añadió: 'Lo que se va a detectar es que no va a haber bienes que lo garanticen. Lo que quiero decir es que no puedo pagar ni ahorita, ni en cinco vidas'.

"La agente del Ministerio Público preguntó: "Quiero entender que la Secretaría de Finanzas es quien está gestionando el cobro, ¿verdad?', a lo que Anguiano Moreno respondió que 'en su momento lo haré, seguramente'.

"Yo le rogaría amablemente que compareciera ante la Secretaría de Finanzas e hiciera usted el planteamiento', dijo la funcionaria.

"Cuando lo disponga, tenga la seguridad de que lo vamos a hacer. Muchas gracias', se despidió Anguiano Moreno". (*El Comentario*, 14/febrero/2020).

ACUSA VLADIMIR PARRA

"El Congreso del Estado, a través de la Comisión de Gobierno Interno y Acuerdos Parlamentarios, envió un oficio a la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, instancia a cargo de Santiago Nieto Castillo, para que investigue el empobrecimiento inexplicable argumentado públicamente por el ex gobernador Mario Anguiano Moreno.

"Afirmó el diputado Vladimir Parra, presidente de la Comisión de Gobierno Interno y Acuerdos Parlamentarios". (*El Comentario*).

LA PREGUNTA DE BALDOMERO

"El ex gobernador Mario Anguiano dejó en claro ante los medios de comunicación que nunca renunciará al PRI. Un claro mensaje de que su lealtad, su corazón y sus sentimientos se mantienen dentro del tricolor y, por consiguiente, sus intereses se mantienen dentro del Revolucionario Institucional.

"Desde anoche, una pregunta ronda en los pasillos políticos: ¿Quién es el militante del PRI en Colima que tiene la influencia política necesaria como lograr que Peralta y Anguiano se sienten a tomar una tacita de café y fumen la pipa de la paz?". (El Noticiero, J. Baldomero Díaz Gaytán).

Rogelio Rueda trabajó con ambos, pero tiene un impedimento.

LAS COINCIDENCIAS DE VIRGILIO

"El dirigente estatal del Partido Verde, Virgilio Mendoza, declaró que sigue trabajando para llegar fuerte al proceso elec-

toral de 2021. Aclaró que la coincidencia con el ex gobernador Mario Anguiano, fue porque a ambos los invitaron a la colonia de la capital donde dieron mantenimiento a un parque público.

"Con el ex Mandatario tiene una amistad de hace 20 años, desde que coincidieron en la administración municipal de Rogelio Rueda, donde Anguiano fue tesorero. Busca ser candidato a gobernador del estado y que no descarta una alianza con Morena". (El Noticiero).

LA INSIDIAS DE ADALBERTO CARVAJAL

"Mario Anguiano aceptó que él dejó una situación financiera complicada, porque así la recibió él de Silverio Cavazos, Gobernador sustituto del malogrado Gustavo Vázquez, que así recibió de complicadas las finanzas de Fernando Moreno.

"Ya no fue más atrás y con ello Mario Anguiano afirmó que el déficit financiero en el Gobierno del Estado comenzó con FMP.

"La teatralidad de la marcha de ayer jueves debe verse, no como un espectáculo, sino como un manifiesto político.

"El ex Gobernador que actuó discretamente en contraste con la notoriedad de la campaña que ha venido desplegando otro ex gobernador, Fernando Moreno". (*El Noticiero*, 14/febrero/2020).

MI RESPUESTA POR ALUSIONES

Mario Anguiano en su entrevista en Los Naranjos, en ningún momento se refirió a un servidor cuando habló de la situación financiera que le heredaron, se refirió al ex gobernador Silverio Cavazos; Adalberto Carvajal agrega por su cuenta mi nombre, por lo que incurre en una falsedad.

Yo recibí del licenciado Carlos de la Madrid una deuda de 170 millones de pesos y con motivo del sismo de 2003 solicité a bancos 130 millones, que fueron préstamos a los damnificados, entregué finanzas sanas, prueba de ello es que Gustavo Vázquez en su primer año de gobierno no pidió ningún crédito a bancos y cuando falleció dejó dinero en caja, que le permitió al gobernador interino, Arnoldo Ochoa, arrancar un paquete de obras.

Dice Adalberto Carvajal que la respuesta de Mario Anguiano contrasta con la notoriedad de la campaña que ha venido desplegando otro ex gobernador, Fernando Moreno. (*El Noticiero*).

Con tal de meterme Adalberto en su nota, parece que no se ha dado cuenta que tengo desde 1976, hace ya 44 años, en campaña.

MAM OPINA DE FMP

Reportero: Mario, su relación con el licenciado Fernando Moreno, ¿cómo ha sido?

MAM: Siempre ha sido igual, de respeto, que yo le tengo un gran respeto y reconocimiento al licenciado Fernando. La manera de hacer política de él es diferente de como yo la concibo, por supuesto que la manera de hacer política mía seguramente no es la que a él le parece adecuada.

Reportero: ¿No está detrás de esto Fernando Moreno? MAM: No, no creo. Yo les digo que con el licenciado Fernando Moreno hay un respeto y un aprecio real, nunca hemos sido del mismo equipo, cuando ha tenido que pegarme me pega, pero de frente y eso tiene un gran valor y yo también, cuando tengo que decir algunas cosas de él, siempre se las he dicho de frente.

Reportero: ¿El Gobernador no actúa de frente o por qué aclaras lo de frente?

MAM: No, porque yo te digo que cuando estuvimos, la relación con el licenciado Fernando Moreno siempre se ha dado en un esquema donde él se mueve en un lado, donde nos encontramos nos saludamos, platicamos; nunca, es de decir, trabajemos un proyecto juntos; con Nacho, se supone que había una cierta relación desde antes, estuvo muchas veces en Casa de Gobierno cuando él aspiraba a ser candidato a la gubernatura, cuando llegó a ser candidato se establecieron algunos acuerdos, yo quiero decirte que después de que llega a Gobernador, no se ha vuelto a dar esa relación pero con el licenciado Fernando es otra cosa. (Archivo Digital).

Es cierto, yo hice críticas al gobernador Mario Anguiano, a quien no he criticado en su carácter de ex Gobernador, y el respeto que él expresa hacia un servidor, encuentra reciprocidad de mi parte, respeto mutuo, amor y paz. Así que no amarres navajas, Adalberto.

OFENSIVO APOYO

"En el municipio de Manzanillo existen 600 personas enfermas con VIH-Sida y el Congreso del Estado otorgó 2 mil 500 pesos de ayuda a la asociación civil que apoya a estos enfermos, lo que representa un 40 por ciento menos del presupuesto autorizado que les dieron el año pasado. (Jesús Lozoya).

Y eso que Congreso del Estado hay nueve diputados por

Y eso que Congreso del Estado hay nueve diputados por Manzanillo, aprobaron 277 pesos por Diputado, para los pacientes con VIH.



Indicador político Feminicidios por progres machos

I se revisa con frialdad la tendencia de violencia de todo tipo contra las mujeres, en realidad no es culpa del neoliberalismo que tenía muy bien precisados los roles de dependencia; el ciclo progresista liberó la actividad femenina fuera del hogar –por decisión o por masculinismo hipócrita de la izquierda– sin cambiar la mentalidad. Ahora el machismo progresista se conoce como discriminación de género.

Quien no recuerda que las camaradas de la izquierda socialista sólo servían de apoyo sexual a sus compañeros o para atender cocinas, inclusive en la guerrilla. El concepto de equidad de género ha naufragado por decisión de los progresistas que resisten la competitividad femenina, en función de una mayoría de mujeres sobre los hombres en la vida productiva.

Ahora mismo existe un regateo institucional hacia el concepto de feminicidio o asesinatos de mujeres por su condición de género. Pero el asunto se complica más cuando se revisan las cifras oficiales crecientes de seguridad en los renglones, varios, de agresiones de género o sexuales que revelan estallidos de machismo violento y criminal ante la pasividad de las autoridades, sean masculinas o femeninas.

Por lo demás, el concepto de feminicidio es sexista porque asume una condición de fragilidad de la mujer con respecto a las agresiones entre hombres. Lo que queda por aclarar si las leyes para proteger a las mujeres de la violencia es sexista o responde a decisiones del Estado, para castigar al machismo que asume por sí mismo la debilidad femenina.

En este sentido, la violencia contra las mujeres debe encararse con la fuerza de la ley, aunque con las pruebas contundentes de la realidad que el mecanismo de "alerta de género" que contempla la Ley General de Acceso a las Mujeres a una Vida Libre de Violencia de 2007, sencillamente no funciona o no se aplica con el criterio de emergencia que implica. La Ley

señala con claridad que la Secretaría de Gobernación preside el sistema nacional para prevenir, atender, sancionar y erradicar la violencia contra las mujeres, pero es la dependencia más desdibujada, para decir lo menos, ante una ola de feminicidios del último año, con el dato mayor de que Segob está dirigida por una mujer.

Lo grave de todo radica en el hecho de que la ley enfocó el problema de manera integral, no sólo de castigo a feminicidas. Como nunca, la queja de acoso sexual o acoso laboral ha crecido en el actual gobierno progresista y de manera muy acusada existen datos de que el sector judicial es el que más discrimina a la mujer con acosos administrativos y sexuales, sin que las autoridades del sector atiendan las quejas.

La falla de Gobernación debe llevar a decisiones drásticas. La fracción X del artículo 42 establece las atribuciones de la Secretaría de Gobernación y señala con claridad la tarea de "vigilar y promover directrices para que los medios de comunicación favorezcan la erradicación de tipos de violencia y se fortalezca la dignidad y el respecto hacia las mujeres", la fracción XI establece de manera estricta la responsabilidad a Gobernación de "sancionar conforme a la ley a los medios de comunicación que no cumplan con lo establecido en la fracción X". Las quejas por la publicación de fotos de feminicidios recientes deben obligar a Gobernación a aplicar la ley, pero tiene que decidir si es burócrata del Gabinete o mujer con convicciones.

De acuerdo con la ley de protección a las mujeres (http://www.diputados.gob.mx/LeyesBiblio/pdf/LGA-MVLV_130418.pdf, por si la secretaria Sánchez Cordero quisiera enterarse), Gobernación tiene 15 facultades estrictas en materia de delitos de género, pero ha fallado y fracasado por las cifras de feminicidios, de agresiones a las mujeres y de acosos han aumentado, no ha cumplido con el mandato de diseñar una política integral con perspectiva de género para promover la cultura de respeto a los Derechos Humanos de las mujeres y carece de un diagnóstico nacional sobre todas las formas de violencia.

De ahí que los feminicidios no sean responsabilidad del neoliberalismo, sino del incumplimiento de una Ley de protección a las mujeres que la actual administración, como las de Calderón y Peña Nieto, no ha ejecutado.

Trump, **el rey de los apodos** Una de sus armas favoritas de Trump para atacar adversarios es su genialidad en poner apodos: *Crooked* Hillary (deshonesta Hillary), *Lyin'* Ted (Ted el mentiroso), *Sleepy* Joe (Joe el dormilón), *Crazy* Bernie (loco Bernie), *Shifty Schiff* (Schiff el engañoso), *Cryin'* Chuck (Chuck el llorón), *Pocahontas* (Warren, en una alusión a la hija del jefe de una tribu india del Siglo XVII), *Mini* Mike (Mike miniatura a Bloomberg). En la democracia estadounidense todo se vale, absolutamente todo.

Política para *dummies***:** La política es el arte de cambiar la narrativa.

indicadorpoliticomx@gmail.com @carlosramirezh







Razones

¿Se está militarizando México?

AS Fuerzas Armadas, y el Ejército en particular, están asumiendo cada vez mayores tareas y responsabilidades. Algunas de ellas aparentemente alejadas de su quehacer natural: hoy, como ayer, participan en la seguridad interior y nacional; son la columna vertebral de la nueva Guardia Nacional; están construyendo muchas obras, entre ellas el nuevo Aeropuerto de Santa Lucía, pero también caminos y hasta sucursales bancarias; deben atender a la población ante tragedias naturales e incluso estarán encargados, según anunció el presidente López Obrador, de la distribución de medicinas en algunas zonas del país.

Son demasiadas responsabilidades y muy públicas, muy evidentes. Pero no creo que estemos ante una militarización del país. Lo que tenemos es otro fenómeno, que nos habla

más de una debilidad institucional generalizada que debe ser reemplazada, en muchas ocasiones, por una de las pocas instituciones que sí funciona.

El Ejército Mexicano, las Fuerzas Armadas como un todo, tienen características muy diferentes a las de otros países, sobre todo de la región. Si bien el perfil de los ejércitos de América Latina ha cambiado, en la mayoría de los casos para bien, desde la época de las dictaduras de los años 70 y 80, en la enorme mayoría siguen siendo instituciones militares más o menos alejadas de la gente, con un perfil claramente enfocado en la seguridad territorial o interna. En demasiadas ocasiones involucrados en las luchas polí-

El Ejército Mexicano, que hoy celebra un nuevo aniversario, surgió de una revolución, es un Ejército de extracción netamente popular (lo fue entonces y lo es hoy), es prácticamente la única institución del país que tiene presencia en todo el territorio nacional y que, por su extracción, tiene relación con todos los sectores. Es un Ejército que desde hace muchos años ha dedicado buena parte de sus esfuerzos a

Pero es también una fuerza militar que ha tenido que asumir, sobre todo en los últimos años, cada vez mayores responsabilidades. Las tareas de seguridad interior, de por sí difíciles y en ocasiones ingratas o políticamente incomprendidas, lo han hecho objeto de un escrutinio acompañado de valoraciones injustas, politizadas, de las que no han sido ajenos medios, partidos e incluso las actuales fuerzas en el poder, en el pasado inmediato.

Pero la realidad se impone. Cuando el presidente López Obrador asumió el gobierno, no conocía al Ejército Mexicano: sus juicios de valor sobre el Ejército Mexicano durante sus largos años de campaña fueron injustos e injustificados, parte más de una lógica de propaganda electoral que de un análisis serio de la realidad. Incluso en alguna entrevista llegó a decir que idealmente preferiría que no hubiera Ejército. Hoy ha dado un giro de 180 grados. Ya en Palacio Nacional (en realidad desde la etapa de transición) pudo comprobar que se equivocaba y que las Fuerzas Armadas, y el Ejército en particular, son casi la única institución en la que se pueden sostener muchas políticas públicas, y no sólo de seguridad en la que son imprescindibles. Pero es, además, una fuerza confiable, disciplinada y leal.

Con un agregado que no es menor: esa lealtad no es incondicional. Es una lealtad (y esa es una de las grandes diferencias de nuestro Ejército respecto al de otros países) a las leyes, a las instituciones, a la Constitución y a las autoridades de ellas emanadas. El Ejército Mexicano nunca, desde el fin de la Revolución, ha apoyado fracciones o ha violado las normas constitucionales. Tampoco ha permitido

Creo que las instituciones militares, en ese marco, no pueden soportar, siempre, todas las cargas que les endosan las autoridades. Hay límites en sus recursos humanos y materiales. No se les puede tampoco otorgar a las Fuerzas Armadas tantas responsabilidades que terminen debilitando las que constituyen su razón de ser. Eso lo deben medir el Gobierno Federal y los mandos militares.

Pero incluso en las actuales circunstancias no podemos hablar de militarización. Si la misma implica, como dicen los manuales de ciencia política, el sometimiento de una población, una actividad, un servicio, un lugar, a la disciplina, el espíritu o las costumbres militares, nada de eso está presente hoy en el país. En todo caso, en muchos ámbitos institucionales, el Ejército, las Fuerzas Armadas, pueden imbuir de su disciplina y lealtad bien entendidas, a muchos funcionarios y dependencias, hoy tan escasos de unas y

SAVE THE CHILDREN

México, segundo lugar con niños viviendo en guerra

En primer lugar está Nigeria; en tercero, República Democrática del Congo, y en cuarto, Afganistán

demográfico.

BRUSELAS, BÉLGICA.-México fue el segundo país del mundo con más niños viviendo en zonas de conflicto de alto grado entre 2017 y 2018, afirma en un informe la organización internacional Save the Chil-

Alrededor de 30 millones de mexicanos menores de 18 años estarían afectados por este fenómeno de gran intensidad. Sólo Ni-

EL UNIVERSAL geria supera a México con aproximadamente 44 millones de menores de edad.

> "Los cuatro países con el mayor número de niños que viven en zonas de conflicto de alta intensidad son Nigeria, México, República Democrática del Congo y Afganistán", sostiene la ONG.

El Peace Research Institute de Oslo define un conflicto de alta intensidad como aquel que registra mil o más muertos en un contexto de enfrentamientos.

De acuerdo con la organización, 415 millones de niños vivieron en zonas de conflicto en 2018, lo cual representó casi 18 por ciento de la población infantil global, y más del doble de lo contabilizado en 1995, muy por encima del crecimiento

En esa cifra se incluyen los 149 millones de infantes que radican en zonas de conflicto de gran inten-

África alberga al mayor

número de afectados, 170 millones, pero en términos proporcionales, Medio Oriente registra el índice más elevado, con uno de cada tres.

El documento "Paren la Guerra contra los Niños" sostiene que los infantes que habitan en localidades conflictivas están expuestos al secuestro, asesinato, mutilación, reclutamiento por parte de las fuerzas armadas y los grupos rebeldes.

Así como a la denega-

ción del acceso humanitario, violencia sexual y agresiones en escuelas y hospitales.

Señala que las niñas corren por mucho más riesgo de sufrir violencia sexual y de género; nueve de cada 10 víctimas de violencia sexual son mujeres.

En contraparte, es más probable que los niños estén expuestos a asesinatos, mutilaciones, secuestros y reclutamientos.

Desde 2005, casi 100

mil niños han perdido la vida o han sufrido mutilaciones en un contexto de conflicto.

En 2018, de los 12 mil 125 casos verificados en 19 conflictos bajo estudio, 44 por ciento fueron niños y 17 por ciento mujeres, el resto no fue posible definir el

Entre 2005 y 2018 fueron verificados 65 mil 81 casos de reclutamiento por parte de fuerzas armadas y grupos no estatales.

BREVES

ESPIONAJE

EL UNIVERSAL

Adelanta América Móvil impuestos al SAT

CIUDAD DE MÉXICO.-América Móvil realizó un adelanto del ISR por 8 mil 290 millones de pesos conforme a la legislación vigente.

En un comunicado y en relación con la información dada a conocer por el Servicio de Administración Tributaria (SAT), la empresa detalló que el 19 de diciembre de 2019, y conforme al artículo 59 de la Ley del Impuesto Sobre la Renta (ISR) y las reglas 1.6., 2.2.6., 3.6.4. de la Resolución Miscelánea Fiscal vigente en 2019, presentó el aviso para dejar de tributar bajo el Régimen Opcional de Grupo a partir del ejercicio fiscal 2020.

En dicho aviso y conforme a las disposiciones fiscales aplicables, América Móvil identificó a 66 sociedades que dejarían de tributar bajo el Régimen Opcional de Grupo, junto con el impuesto que cada una tendría que anticipar al SAT derivado del diferimiento tomado para los ejercicios fiscales 2016-2019", informó.

La cantidad agregada de ISR diferido que se anticipó fue de 8 mil 289.9 millones de pesos que fueron entregados al SAT conforme a la legislación aplicable en enero de 2020, sin mediar requerimiento o procedimiento alguno.

"Es importante resaltar que estas cantidades por impuestos diferidos en todo momento han estado debidamente registradas en la contabilidad de América Móvil", destacó la compañía.

Foto Internet

SEGUIRÁN VIAJANDO

Los mexicanos no van a dejar de viajar a pesar de que se suspendan los fines de semana largos, opinó Alejandro Moreno, presidente para América Latina y el Caribe de Wyndham, la compañía de franquicias hoteleras más grande del mundo por número de establecimientos.

gios en China continental

sube a por lo menos 74 mil.

nental se han registrado

Fuera de China conti-

Fuentes, un mexicano con residencia en Singapur, fue arrestado por "actuar en Estados Unidos para un gobierno extranjero (Rusia) sin notificar a la fiscalía, y por conspirar para hacerlo[;] escribió el Departamento de Justicia en un comunicado.

Héctor Alejandro Cabrera

CANDIDATURA

El candidato a las primarias presidenciales demócratas de EU. Michael Bloomberg, venderá su compañía de finanzas, datos y medios de comunicación Bloomberg, si es elegido presidente de EU en las elecciones del próximo mes de noviembre.

AMLO

Internet llega a zonas con más ingresos

CIUDAD DE MÉXICO.-El 25 por ciento del territorio nacional tiene internet porque hay servicio sólo en las zonas de mayores ingresos, dijo el presidente Andrés Manuel López Obrador.

"¿Qué pasa si se apuesta a un modelo económico privatizador? eso fue lo que hicieron, pues se da el servicio al que tiene para pagar el servicio,

EL UNIVERSAL por eso tenemos internet sólo donde hay más ingresos, en el 25 por ciento del territorio.

En el 75 por ciento no hay internet porque no es rentable", señaló el presidente en la conferencia matutina.

El pasado lunes, el INE-GI dio a conocer que durante el primer año de gobierno de López Obrador, sólo 48 por ciento de los ciudadanos en zonas rurales cuentan con acceso a internet.

EL UNIVERSAL Con este nuevo saldo en Hubei, el número de conta-

HUBEI, CHINA.- El saldo de la epidemia causada por el nuevo coronavirus subió a 2 mil muertos en China continental, después de que las autoridades de la provincia de Hubei (centro), foco de la crisis, anunciaran otros 132

ria, la comisión provincial de salud también ha dado cuenta de mil 693 nuevos casos de contagio, la cifra más baja de la semana.

Van 2 mil muertos por coronavirus en China contagio y cinco muertos en el director de la Organización unos 30 países. Mundial de la Salud (OMS),

Citando un estudio rea-

lizado por el Centro de Con-

trol y Prevención de Enfer-

medades de China, con una

fallecimientos.

En su actualización dia-

alrededor de 900 casos de muestra de 72 mil personas, ma leve de la enfermedad. Club Campestre Colimense A.C. KM. 4 CARRETERA COLIMA-MANZANILLO COLIMA, COL.



COLIMA, COLIMA, FEBRERO 20 DE 2020.

Tedros Adhanom Ghebreye-

sus, afirmó el pasado lunes

que más del 80 por ciento de

los pacientes sufren una for-

Por acuerdo de la Mesa Directiva en sesión celebrada el día 01 del presente mes, se convoca a todos sus Asociados a la Asamblea General Ordinaria, que se celebrará en las instalaciones del propio Club, El viernes 28 de febrero de 2020, a las 20:00 horas

La asamblea será válida con el número de concurrentes presentes, acatando lo dispuesto en los Estatutos que rigen a la Asociación y de acuerdo al siguiente

ORDEN DEL DÍA

- 2.- Nombramiento de Escrutadores, lista de asistencia y declaración en su caso de la instalación legal de
- 3.- Ratificación en su caso de Asociados de nuevo ingreso. Informe del Presidente.
- 5.- Informe del Tesorero. Proyecto de presupuesto de Ingresos y Egresos para el año del 2020.
- 7.- Elección de Mesa Directiva 2020-2022 8.- Toma de protesta a la nueva Mesa Directiva
- Asuntos generales
- 11.- Lectura del Acta de la Asamblea y aprobación en su caso

Jose A Andrade Ahumada

PARA CUALQUIER ACLARACIÓN, FAVOR DE COMUNICARSE A LA GERENCIA TELÉFONO CELULAR DE OFICINA: 312 550 17 17 / 312 550 17 21 E-MAIL: facturascolimense@yahoo.com / cccolimense@hotmail.com

CONCANACO

Aleja inseguridad inversión nacional y extranjera

EL UNIVERSAL del Tratado entre México,

CIUDAD DE MÉXICO.-Para aprovechar el potencial del T-MEC y lograr flujos de inversión permanente, es básico crear un ambiente propicio para las empresas, en el que haya necesariamente mayor seguridad física, dijo el presidente de la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio Servicios y Turismo (Concanaco), José

Manuel López Campos. Expuso que ante la próxima entrada en vigor

Estados Unidos y Canadá (T-MEC), se debe aprovechar en mejorar el clima de inversión para alentar la llegada de capitales.

"Estamos buscando inversión permanente, estando tan cercana la implementación del T-MEC, tenemos que prepararnos para ese entorno que sea favorable a las empresas, porque uno de los factores a inhibir es la inseguridad", expuso en entrevista al término de la presentación del Calendario

Anual de Misiones Comerciales y Ferias Internacionales 2020-2021.

Asimismo, destacó que la Inversión Extranjera Directa (IED) en el 2019 registró un alza de 4.2 por ciento, en parte, porque hay un diferencial de tasas de interés que hace atractiva a la economía mexicana.

Y agregó que lo que "dejó de aumentar desde el inicio de esta administración es la inversión nacional por cuestiones de inseguridad, incertidumbre, entre otros problemas".





DRAMA - B - 119 min. **SUBTITULADA**

Aves de presa Y

la fantabulosa emancipación de una Harley Quinn

ACCIÓN - B - 123 min.

CINÉPOLIS ZENTRALIA

14:00 16:20 18:40 21:00

CINÉPOLIS ZENTRALIA

AVENTURA - A - 101 min.

CINÉPOLIS ZENTRALIA

El ascenso del diablo

CINÉPOLIS ZENTRALIA

COMEDIA - B - 108 min.

CINÉPOLIS ZENTRALIA

La maldición renace

CINÉPOLIS ZENTRALIA

TERROR - B15 - 99 min.

TERROR - B - 99 min.

ESPAÑOL

18:35 21:00

CINÉPOLIS

SAN FERNANDO

SUBTITULADA

20:00 22:30

Dolittle

ESPAÑOL

18:05 20:25

ESPAÑOL

Jojo Rabbit

SUBTITULADA

SAN FERNANDO

CINÉPOLIS

ESPAÑOL

19:10 21:30

CINÉPOLIS

CINÉPOLIS

Loco por ti

ESPAÑOL

17:25 19:50 22:10

SAN FERNANDO

Los caballeros

SAN FERNANDO

SUBTITULADA

SAN FERNANDO

DRAMA - A - 135 min.

CINÉPOLIS

ESPAÑOL

CINÉPOLIS

CINÉPOLIS

Mujercitas

17:45

SAN FERNANDO

SAN FERNANDO

SUBTITULADA

13:20 15:35 20:00 22:10

CINÉPOLIS ZENTRALIA

COMEDIA - B15 - 102 min.

CINÉPOLIS ZENTRALIA

12:20 14:50 17:10 19:25 21:45

SUSPENSO - B15 - 113 min.

CINÉPOLIS ZENTRALIA

18:15

CINÉPOLIS

SAN FERNANDO

12:50 15:10 19:45

17:50

CINÉPOLIS ZENTRALIA

SCENAR

www.diariodecolima.com

OBRA DE GARCÍA MÁRQUEZ

Donan casa donde se escribió *Cien* años de soledad

La Fundación para las Letras Mexicanas será la beneficiada; se convertirá en la Casa-Estudio Gabriel García Márquez y estará destinada a la literatura

CIUDAD DE MÉXICO.-La casa donde Gabriel García Márquez escribió Cien años de soledad ha sido donada a la Fundación para las Letras Mexicanas (FLM) y se convertirá en la Casa-Estudio Gabriel García Márquez y estará destinada a la literatura, así lo ha informado la tarde de ayer la FLM, a través de redes sociales.

A poco más de 50 años de la publicación de esta novela, la casa, ubicada en la calle de La Loma, a unas calles de Televisa San Ángel, se convertirá en un nuevo espacio de impulso a la lite-

"La FLM hará de la casa un espacio de impulso a la creación, así como un lugar de encuentro para la reflexión y el diálogo actualizado sobre temas relevantes de la literatura universal", señala la Fundación para las Letras Mexicanas.

"La propietaria del inmueble, Laura Coudurier, hija de Luis Coudurier, tomó la generosa decisión de donar esa casa a la Fundación para las Letras Mexicanas, cuvo Patronato estimó importante destinar nuevos

EL UNIVERSAL recursos para su operación", explicó la organización.

En 1965, tras renunciar a sus trabajos como editor y redactor publicitario, García Márquez se dedicó en esta casa, durante 18 meses, entre 1965 y 1966, a la escritura de Cien años de soledad.

El propietario del inmueble, Luis Coudurier, era entonces funcionario del gobierno de la CDMX. El novelista y su esposa, Mercedes Barcha, se verían imposibilitados de cubrir la renta una vez consumidos sus exiguos ahorros. Cuando Coudurier solicitó la renta, Barcha le dijo que García Márquez escribía una novela, y cuando terminara, le pagarían, y añadió que el escritor firmaría cualquier documento que diera base legal al compromiso. "Con su palabra me basta", repuso Coudurier.

A la fecha, Mercedes Barcha, ahora viuda de García Márquez, resalta que la expresión de confianza de Luis Coudurier significó para el escritor un respaldo moral de gran valía. El libro fue publicado en junio de 1967, en la editorial Sudamericana.



EXPOSICIÓN

El Seminario de Cultura Mexicana corresponsalía Colima inauguró los festejos de su 62° aniversario con la exposición "Semillas de vida", del maestro y escultor Mario Rendón y Lozano, en el Archivo Histórico de la Universidad de Colima. Esta serie de actividades se llevará a cabo del 17 al 21 de febrero.

Anuncia Roger Waters segunda fecha en México

Los conciertos se llevarán a cabo en el Palacio de los Deportes

EL UNIVERSAL el Palacio de los Deportes

CIUDAD DE MÉXICO.-El legendario Roger Waters ha anunciado una segunda fecha para presentarse en México.

Será el jueves 8 de octubre cuando la mente maestra de Pink Floyd vuelva a deleitar a sus seguidores en con motivo de su gira This Is Not A Drill, donde brindará un show inédito con un escenario en 360°.

Fue el pasado 4 de febrero cuando el ex bajista de la banda inglesa confirmó su regreso a tierras aztecas para tocar en el Domo de

La venta de boletos será el 20 de febrero, a las 11 horas, y los precios irán desde los 780 hasta los 2200 pe-

La última vez que Roger Waters se presentó en México fue en 2018. En esa ocasión fue con la gira Us + Them, en la que tocó clásicos de Pink Floyd.

Harry y Meghan, entre los más populares en Estados Unidos

EL UNIVERSAL SEMRush.

nuncia del príncipe Harry y Meghan Markle a sus títulos reales, los Sussex se han vuelto más populares, y es que el nieto de la reina Isabel ll y su esposa gozan gran aceptación por parte de los estadounidenses, siendo una de sus parejas favoritas, que además superan por mucho al príncipe William y a Kate Middleton, según

LOS ÁNGELES, E.U.- ñía de software que realizó mientras que los papás del Pareciera que desde la re- el análisis sobre las parejas príncipe George, la princesa más populares del medio público y en su mayoría celebridades del mundo del entretenimiento, se basó en las búsquedas que los estadounidenses realizan en internet.

> El resultado del estudio lanzó que el hijo menor del príncipe Carlos y la princesa Diana, junto a su esposa la actriz de *Suits*, ocupan

el tercer lugar del listado De acuerdo a la compa- de las 16 parejas favoritas, Charlotte y el príncipe Louis tienen el lugar número 10.

No cabe duda que el gran amor que Harry de Sussex es fuerte y como todo un príncipe, el nieto de la reina Isabel ll prefirió alejarse de la realeza para cuidar a la actriz de 38 años y a su hijo, con quienes realiza una vida normal en Canadá y fuera de la prensa británica.

NOSTALGIA Cinco películas infantiles que cumplen **20 años este 2020**

CIUDAD DE MÉXI-CO.- Hay películas infantiles que simplemente nos marcaron. Gracias a ellas lloramos, reímos y disfrutamos... pero el tiempo ya ha pasado y hay producciones que están cumpliendo 2 décadas, aunque parece que fue ayer que las vimos por primera vez.

Ya sea que te dé un ataque de nostalgia o sientas el viejazo, saber que estas cintas infantiles cumplen 2 décadas seguro despertará a tu niño interior.

1. El Grinch - 8 de noviembre de 2000.

Para muchos, esta fue una de las primeras películas en las que vimos el genio cómico de Jim Carrey (algunos eran muy pequeños para poder disfrutar de otras de sus cintas). En esta versión del cuento clásico, vemos al Grinch intentar arruinar la Navidad. En una época sin los efectos especiales que ahora conocemos, la cinta ganó un Óscar por Mejor Maquillaje.

2. Pollitos en fuga -22 de diciembre de 2000. Esta película tenía un toque muy especial de humor negro que no veíamos en otras historias para niños. Narraba la vida de un grupo de valientes gallinas que tejen un complicado plan para

EL UNIVERSAL escapar de la granja donde viven.

> 3. Las locuras del emperador - 10 de diciembre de 2000.

En esta disparatada aventura Kuzco, un emperador egoísta, acaba convertido en llama gracias a Yzma, una hechicera bastante espeluznante. Para regresar a su amado trono, Kuzco termina aliado con Pacha, un gentil y paciente agricultor. Además de darnos mucha diversión, esta historia nos regaló a Kronk, el secuaz de Yzma que se robó el corazón de muchos.

4. 102 dálmatas - 22 de noviembre de 2000.

Luego de que la malvada *Cruella de Vil* sale de la cárcel, regresa a cobrar venganza de los inocentes cachorritos dálmatas y su familia. Glenn Close dio vida de forma espectacular a esta villana, con la que seguro tuviste algunas pesadillas.

5. Dinosaurio - 19 de mayo de 2000.

Luego de que una lluvia de meteoritos destruye su hogar, Aladar, un dinosaurio criado por lémures, debe emprender una migración para encontrar un nuevo santuario. Si vuelves a ver esta película, los efectos te parecerán un poco anticuados, pero en su época fueron verdaderamente impresionantes.



Foto Internet

Saldrá hoy Silvia Pinal del hospital

CIUDAD DE MÉXICO.-Tras haber sido hospitalizada la tarde del pasado sábado, la diva del cine mexicano, Silvia Pinal, abandonará hoy el nosocomio para continuar con su tratamiento en casa, al lado de su familia.

Según el parte médico, Silvia Pinal se encuentra de buen ánimo, tranquila, y ha reaccionado favorablemente al tratamiento que se le ha brindado desde el sábado que ingresó al hospital a causa de los malestares que le generó la inflamación en la vejiga que presentó.

Esta misma fuente destacó que la actriz, de 88 años de edad, estuvo bajo observación durante el fin de semana y ahora está totalmente recuperada, sin embargo, a su salida deberá seguir con algunas indicaciones para evitar complicaciones en su salud o una posible recaída.

A su lado han estado sus hijos Sylvia Pasquel, Alejandra y Luis Enrique Guzmán, quienes se han encargado de cuidarla y supervisar que no le falte nada durante su estancia en el hospital, informó Excelsior online.

SUBTITULADA CINÉPOLIS ZENTRALIA

20:40 **Parásitos** DRAMA - B15 - 132 min.

SUBTITULADA CINÉPOLIS ZENTRALIA **CINÉPOLIS** SAN FERNANDO 19:35

Sonic, la película ANIMACIÓN - A - 99 min.

ESPAÑOL CINÉPOLIS ZENTRALIA 13:25 15:40 20:10 CINÉPOLIS

SAN FERNANDO 12:30 13:40 14:35 15:50 17:00 18:00 19:10 20:15 21:20 22:25 **SUBTITULADA**

CINÉPOLIS ZENTRALIA 17:55 22:25 **CINÉPOLIS** SAN FERNANDO

12:40 17:30

19:20

Amor a segunda vista

COMEDIA - B - 118 min. **SUBTITULADA** CINÉPOLIS ZENTRALIA